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沒有人天生是一個領袖，也沒有人天生注定成為不了領袖。在我的中一、中

二的生活中，每天吃喝玩樂，放學後和朋友打籃球，晚上回家玩 CSGO 等遊戲。

在我的心中，學生會主席、學會主席、領袖生等角色和我就好像隔了一條鴻溝。 
 

然而升上中三，當時辯論學會的負責老師馬惠芝老師給我一個機會擔當學會

副主席。那是我的領袖初體驗，當時不但要面臨選科的學業壓力，還要為辯論學

會準備不同的比賽￼，對當時只懂玩樂的我已是個大挑戰。幸好當時的主席陶寶

怡和馬老師給予我很多幫助，令我從中學習領袖應有的處事態度和做法。 
 

我認為成為了領袖後，最重要的是學習成為更成功的領袖而不是安於現狀。

上年度，我除了擔任辯論學會主席外，更擔任學長。這些寶貴經歷亦令我在領袖

的路上走得更遠，明白到領袖應有的特質和責任，最後亦毅然和一群朋友籌組學

生會。 

 

不知道大家對於領袖的看法是如何？也許你們會認為領袖代表的就是權力，

代表的就是比人優秀，但我認為領袖背負的是責任。成為領袖代表要肩負起團隊，

要盡自己的責任。因此在擔任領袖的過程當中，最重要的莫過於是堅持。不經一

番寒徹骨，怎得梅花撲鼻香？擔任領袖時要面對別人的批評，也要如常面對繁忙

的學業。這個過程中，辛苦是在所難免，但作為領袖就必須堅持，帶領團隊走到

最後，而自己亦能進步。 

 

另一方面，領袖亦不代表比人都優秀。以我為例子，談到美感，我比不上我

們學生會的創意總監梁欣彤；談到學業，我比不上學生會的文書曾智華。但作為

領袖最需要的是聆聽意見，沒有人能把每件事情做到完美，但一群人一起努力就

可以把事情做得最好。只有聆聽他人的意見才可以獲取進步，特別是相反的意見。

若然一直處於同溫層聆聽相近的意見是不能獲得進步，要學懂聆聽批評，接納並

改進，才可以提升自己。當然面臨批評時，不可以借故推搪，然後繼續維持現況。

相反應該思考改進的措施，以及反思自己的不足之處，在下一次避免犯同樣的錯

誤才可以獲得真正的進步。 

 
最後，我希望同學勇敢嘗試踏出第一步，向不同的領域挑戰，嘗試擔當領袖

這個角色。要相信自己的能力，只要願意嘗試並且改變心態，我相信領袖對於每

一位來說都不再是夢，而是保馬的每一位都可以做到。就像我剛才所說，我從不

認為自己比大家優秀，比大家多的只是踏出的第一步以及一點機遇。因此只要大

家肯付出時間和心血，保馬的每一位都可以站在台上分享。 


